

Lunes 26 de marzo de 2018

### SECRETARÍA

**Interesan en África alimentos mexicanos.-** África es la última frontera a explorar para tener áreas de oportunidad, como parte de la estrategia diversificación de mercados agroalimentarios, impulsada por el gobierno mexicano, aseguró el coordinador general de Asuntos Internacionales de la **Sagarpa**, Raúl Urteaga Trani. Ello, luego de sostener una reunión con el embajador de Nigeria en México, Aminu Iyawa, para fortalecer la relación bilateral entre ambas naciones. De acuerdo a un comunicado, indicó que en el continente africano hay países que están tocando la puerta de México, como Sudáfrica, a donde ya se envían nuestros excedentes de maíz blanco, y Egipto, Libia y Túnez tienen también interés de comercialización de granos, como trigo de Sonora y Sinaloa. **Reforma, 4 negocios/ Crónica, 20/ 24 Horas, 14/ Ovaciones 5/ El Mañana, 12/ ABC, 14/ Capital EdoMéx, 20**

**España, Marruecos y Dubai, mercados potenciales para Qro.-** España, Marruecos y Dubai están en la mira de empresas queretanas que irán en búsqueda de mercados alternos, siendo partícipes de las tres misiones comerciales al extranjero que durante el 2018 coordinará ProMéxico. La directora del organismo federal en Querétaro, Greetel Chablé García, expuso que para el año en curso se han programado estas comitivas comerciales, con la finalidad de potenciar el intercambio comercial en el extranjero. A Dubai acudirán 10 compañías del sector agroindustrial y de bienes de consumo y la gira se llevará a cabo del 21 al 28 de septiembre. En este sentido, empresas mexicanas, entre ellas de Querétaro, han obtenido la certificación Halal, que emite la **Secretaría de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa)**. Esta certificación permite a las firmas del país exportar productos agropecuarios a países árabes. Tan sólo en el 2017 **Sagarpa** proyectó entregar 120 certificaciones. **Economista, 36**

**Realizan cumbre de seguridad agroalimentaria en la CDMX.-** Con el objetivo de mostrar el trabajo de los jóvenes empresarios en el ámbito agroalimentarios, la Fundación E, México Calidad Suprema y la **Sagarpa** realizarán la Cumbre juvenil de Agronegocios y Seguridad Alimentaria Ciudad de México 2018. Entre los días 26 al 28 de marzo, en la Expo Reforma, se presentará una muestra de los mil 200 mejores proyectos que están trabajando en el país, a través del Programa Arraigate. **Excelsior, 14**

**Ventas por más de 13 mdp en la Expo ANTAD y Alimentaria México.-** En la 35 edición de "Expo ANTAD & Alimentaria México", celebrada en Guadalajara, Jalisco, se lograron ventas por más de 13 millones 330 mil dólares, con apoyo de la **SAGARPA** a través de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (**ASERCA**). La dependencia informó que de esas ventas los expositores consiguieron transacciones inmediatas por 492 mil 338 dólares; 4 millones 475 mil 235 dólares a corto plazo y 8 millones 362 mil 601 dólares a mediano plazo; luego de que se establecieron mil 167 enlaces comerciales. El pabellón **SAGARPA/ASERCA**, estuvo integrado por empresas y productores provenientes de los estados de Aguascalientes, Baja California, Ciudad de México, Estado de México, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, Sonora y Yucatán, entre otros.- **El Día, 5**

**Expo fresa y mezcal en Villa Guerrero.-** Por tercer año consecutivo, se llevó a cabo en el Municipio de Villa Guerrero la "Expo Fresa y Mezcal 2018", espacio en el que participaron expositores de la rama productiva, productores artesanales y proveedores de equipo e insumos agrícolas, además de que se realizaron ponencias de alto nivel técnico que abordaron todos los procesos productivos, En el marco de esta feria, la Delegación de la **Sagarpa** en el Estado de México y la Secretaría de Desarrollo Agropecuario del Gobierno mexiquense entregaron incentivos agropecuarios como sistemas de riego tecnificado, equipos de trabajo, plástico para Acolchonado" en cuatro hectáreas y material vegetativo, apoyos que beneficiarán a 70 productores de la región. **Impulso, 9**

**Exigimos intervención de la Secretaría de Salud Federal ante los casos de muerte en animales derivado de la aplicación de la vacuna antirrábica en Jalisco.-** Desde el año pasado en el arranque de la Semana Nacional de Vacunación Antirrábica 2017 aplicaron otro biológico que no cumple con la NOM-O11-SSA2-1993 ni con los lineamientos establecidos por CENAPRECE, ocasionando el deceso de animales y reacciones anafilácticas a esta vacuna, tal es el caso de "Frida" una pequeña perrita de raza chihuahua quien fue vacunada en el municipio "El Salto", con una dosis de "Novibac Rabia" la cual le produjo un paro cardiorrespiratorio ocasionándole la muerte, así como este caso se presentaron varios decesos de caninos y felinos, y en este año nuevamente no fue la excepción ya que el día de inauguración de la campaña al momento de la aplicación de la vacuna en un canino de raza Pitbull este falleció debido a la reacción del biológico, por lo que después del deceso trasladaron su cuerpo al laboratorio de **SAGARPA** para realizar los estudios correspondiente; por lo que esta vacuna es de baja calidad y como se menciona en líneas anteriores no cumple con los requisitos y lineamientos establecidos por Ley, cabe mencionar que el biológico que se aplicó

en el arranque de la Campaña Nacional de Vacunación Antirrábica Canina y Felina hace algunos años tuvo reacciones adversas y muertes en mascotas en diversos estados y por tal razón dejaron de adquirirlo y aplicarlo en otras entidades federativas.- **Milenio, 9**

**Jóvenes agricultores temen falta de apoyo.-** Más de 10 mil jóvenes agricultores del país, cabezas de proyectos de agronegocios financiados con el apoyo de la **SAGARPA**, solicitarán al gobierno que surja de la elección del 1 de julio que no se les retire el financiamiento. La petición se realizará a través de la Fundación E, organismo de la sociedad civil, dedicado a canalizar capacitación a los emprendedores, informó su presidente, Samuel González Guzmán. "Tenemos una muestra de los 32 estados, porque no es lo mismo que necesitan los de Sinaloa, que los de Oaxaca, que los de Yucatán, los de Tlaxcala o de la Ciudad de México. "Todo esto lo vertemos en un solo documento y se le va a entregar al equipo de transición; una vez que entre la nueva administración, no sabemos quién se quede y no nos interesa tampoco, habrá un proceso formal de la sociedad civil organizada para apoyar a los jóvenes", explicó González Guzmán. A través del programa Arraigate Joven-Impulso Emprendedor, la Sagarpa fomenta el apego de personas de entre 18 a 35 años, en comunidades rurales, mediante servicios educativos no formales, para el desarrollo de agronegocios en el sector alimentación.- **Excélsior, 14**

**Sector pecuario, apuesta en Querétaro.-** La Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedea) estima que, de manera global, las actividades primarias en el estado presentaron un crecimiento a doble dígito durante el 2017, mencionó el titular de la dependencia, Tonatiuh Cervantes Curiel. De acuerdo con el Indicador Trimestral de la Actividad Económica Estatal en el primer trimestre del 2017, las actividades primarias en el estado reportaron una variación de 7.8%, en el segundo de 3.6% y en el tercero de 5.1%, expone el índice que elabora el Instituto Nacional de Estadística y Geografía. El secretario estatal acotó que esta actividad económica ha adicionado 12,700 empleos en los últimos dos años. Tan sólo en el 2016, dijo, la producción ganadera reportada por la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación** fue de 14,000 millones de pesos, lo que representó un alza de 9.6% respecto al 2015. **Economista, 39 U y E**

**Turismo rural, una opción sustentable para las comunidades.-** Desde esta perspectiva, **FIRA** cuenta con programas enfocados en dicho sector que permiten canalizar recursos financieros a través de créditos para inversión fija y de capital de trabajo a poblaciones de menos de 50,000 habitantes con los programas "Crédito Orgullo Rural" y por otra, las necesidades de financiamiento para la proveeduría de

alimentos nacionales en la cadena de valor turística con "Del campo al Plato", con el objetivo de potencializar el abatimiento de la pobreza en zonas rurales con alto y muy alto grado de marginación. Así, el turismo rural existe como un importante nicho generador de empleos y de oportunidad para el crecimiento económico de las comunidades desde una perspectiva sustentable. \*Nancy Lorena Flores Gavcila es especialista de la Subdirección Técnica y de Redes de Valor. La opinión aquí expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial de FIRA.- El Economista, 13

## MONITOREO

Difundido el domingo 25 de marzo 2018.

Se registraron 6 impactos del Boletín 084 "Explora SAGARPA mercados de África, última frontera para agroalimentos mexicanos"

Portales de Internet: 6

Del Boletín 083 se registró 3 impactos "Logran productores nacionales ventas por más de 13 millones de dólares en la "Expo ANTAD & Alimentaria México"

Portales de Internet: 3

Boletín 082 registro 2 impactos "Refuerza SAGARPA programa de inspección y vigilancia durante el periodo vacacional de Semana Santa"

Portal de Internet: 2

## SECRETARÍA

**B.084.-África, la última frontera para agroalimentos de México: SAGARPA**

En el marco de la estrategia de diversificación de mercados agroalimentarios impulsada por el Gobierno de la República a través de la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA)**, África se constituye en la última frontera en la que aún no hemos explorado para tener áreas de oportunidad. Así lo aseguró el coordinador general de Asuntos Internacionales de la dependencia, Raúl Urteaga Trani, luego de sostener una reunión con el embajador de Nigeria en México, Aminu Iyawa, con el objetivo de fortalecer la relación bilateral, entre ambas naciones particularmente en los temas agrícolas. Al hablar del continente africano, agregó, tenemos países que están tocando la puerta de México como Sudáfrica, país al que ya se le está enviando nuestros excedentes de maíz

blanco, luego de que hemos satisfecho nuestra demanda interna. Otros países con gran interés de comercialización de granos, informó, son Egipto, Libia y Túnez, naciones que están en pláticas, desde hace cinco o seis años, con productores de trigo de Sonora y Sinaloa. Además, refirió, también los países musulmanes, ubicados en la llamada franja del Sahara, como Marruecos, Libia y el mismo Egipto, demandan cárnicos certificados bajo el concepto Halal y, en México, tenemos desde hace tres años, los procesos de esta certificación con todos los mecanismos y las autorizaciones para penetrar a estos mercados. Urteaga Trani, resaltó que esta reunión tuvo como objetivo fortalecer la relación bilateral en el tema agrícola con Nigeria, fundamentalmente en las áreas de cooperación bilateral y en el tema de comercio, donde el gobierno y los empresarios de esta nación están muy interesados en explorar oportunidades de inversión de empresas mexicanas.

<https://www.20minutos.com.mx/noticia/348464/0/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/>

<http://www.lapolitica.mx/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/>

<http://www.notiradar.com/noticia/nota,6942908/t,%C3%81frica%2C+la+%C3%BAultima+frontera+para+agroalimentos+de+M%C3%A9xico%3A+Sagarpa/>

<http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/509886>

<http://www.publicnow.com/view/968037B9465A14814642DBE8AA4B2F111C9F6616>

<http://eldemocrata.com/sagarpa-ve-a-africa-posibilidad-oportunidades/>

### **B. 083.- Logran productores nacionales ventas por más de 13 millones de dólares en la “Expo ANTAD & Alimentaria México”**

Como resultado de la participación de 100 productores y empresas nacionales del sector agroalimentario en la trigésima quinta edición de “Expo ANTAD & Alimentaria México”, celebrada en Guadalajara, Jalisco, se lograron ventas totales estimadas en más de 13 millones 330 mil dólares, gracias al apoyo de la **Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA)** a través de la **Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA)**. De estas ventas los expositores consiguieron transacciones inmediatas por 492 mil 338 dólares; cuatro millones 475 mil 235 dólares a corto plazo y ocho millones 362 mil 601 dólares a mediano plazo; luego de que se establecieron mil 167 enlaces comerciales. La **SAGARPA** informó que esta exposición se caracteriza por ser el centro de negocios más importante para las empresas interesadas en la industria alimenticia y de bebidas en México, teniendo como principal objetivo promover y posicionar las marcas de los productores nacionales, citando a las 106 cadenas comerciales de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y Departamentales (ANTAD). El pabellón **SAGARPA/ASERCA**, estuvo integrado por empresas y productores

provenientes de los estados de Aguascalientes, Baja California, Ciudad de México, Estado de México, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, Sonora y Yucatán, entre otros.

<http://www.emprefinanzas.com.mx/>

<https://periodicoya.com/2018/03/25/logran-productores-nacionales-ventas-por-mas-de-13-millones-de-dolares-en-la-expo-antad-alimentaria-mexico/>

<http://www.eldiarioangelopolitano.com/noticia/Finanzas/Ventas-por-m&aacutes-de-13-mdp-en-la-Expo-ANTAD-&-Alimentaria-M&eacutexico/18394.html>

### **B-082 / En estos días recuerda no movilizar alimentos prohibidos**

Las unidades caninas y personal del SENASICA se encarga de inspeccionar todo el equipaje que se transporta en avión, embarcación u otro medio, por ello amigo viajero, antes de que prepares las maletas, recuerda que el equipaje es revisado para seguridad del campo mexicano, con el fin de protegerlo de plagas y enfermedades, por ello inspeccionará que no ingresen productos de origen agrícola, pecuarios, marino y/o acuícola, así como tierra, material vegetativo, alimento para mascotas con contenido de origen rumiante, vasijas elaboradas con cualquier tipo de material selladas con cemento, para protegernos del ingreso de plagas y enfermedades.

Si a tu llegada a México declaras que traes cualquier producto agroalimentario, un oficial de la **SAGARPA-SENASICA** evaluará las condiciones sanitarias para su ingreso al país, y así dictaminar si se realizará algún trámite, si será retornado o bien su destrucción de forma oficial.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-estos-dias-recuerda-no-movilizar-alimentos-prohibidos/>

[http://testigos.intellicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes\\_25032018/25032018007491nc.pdf](http://testigos.intellicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_25032018/25032018007491nc.pdf)

### **Comentario de Edwin Carcaño sobre la producción de alimentos**

Edwin Carcaño comentó que: A principios del siglo XIX la producción de alimentos estaba compuesta por un 97% de la población. Poco a poco se empezaron a desplazar a las grandes ciudades. La llegada de la máquina de vapor permitió que los pequeños talleres se convirtieran en fábricas, lo que ocasiono que la producción mundial creciera. Las computadoras aumentaron la productividad y la calidad de la producción. Hoy en día solo el 3% se dedica a la producción de alimentos.

25/03/17 Televisión Noticias Fin de semana C-162 IZZI 14:20

### **Productores interesados en cultivar cebada**

El jefe del Distrito 013 de **SAGARPA**, Carlos Castilla Garza, dijo que productores agrícolas de Chihuahua manifestaron su interés en experimentar con el cultivo de cebada, cereal que constituye el principal insumo para la elaboración de cerveza y que podría representar una oportunidad de negocio

al estar ya en operaciones la planta de Heineken en Meoqui, con ello confirmó el interés de los agricultores en sembrar la gramínea, pero subrayó que primero es necesario saber si es factible o no, pues **SAGARPA** sería la primera dependencia en impulsar este cultivo.

Sin embargo, antes se tienen que reunir ciertas condiciones para que la cebada sea aceptada por la empresa cervecera, la cual emplea granos orgánicos en sus procesos industriales, por lo que se requiere un estudio de diferentes variedades que puedan adaptarse al suelo y clima de esta zona, lo cual conlleva una investigación de 4 a 5 años, además en la región no hay una planta maltera para procesar la cebada y no sería redituable mandar la semilla a Nuevo León para procesarla y regresarla.

<https://www.elheraldodechiuhua.com.mx/local/delicias/productores-interesados-en-cultivar-cebada-1534949.html>

### ¡Por las nubes! Se dispara el precio del limón

En marzo, el limón sufrió un aumento de precio de forma anual de 75% en comparación con el año pasado, informó el Servicio Nacional de Información y de Integración de Mercados (SNIIM) de la Secretaría de Economía (SE), quien informó que hasta el pasado viernes, en la Central de Abasto de Puebla una arpilla de 20 kg costó de 560 pesos, y en mismo periodo de 2017 el mismo volumen registró un precio de 320 pesos.

De hecho, el limón, junto con el transporte aéreo y el jitomate, fue el producto que mayor variación registró en la primera quincena de marzo en el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) que publica el INEGI, por lo que al el kilo al mayoreo, varió de 16 a 28 pesos, un aumento de 12 pesos, 75%, lo que es en un periodo de un año, el valor más elevado. Durante todo el año el limón que se comercializa en Puebla proviene de Michoacán, el segundo mayor productor con 619,577 tons. en 2016 después de Veracruz que aportó ese año 716,955 tons., siendo Puebla el décimo productor con 33,689 tons., de acuerdo con la **SAGARPA**.

<https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/por-las-nubes-se-dispara-el-precio-del-limon-1534877.html>

### Secretaría de Salud refuerza el programa de rastros y uso ilegal de clembuterol

La Secretaría de Salud de Guanajuato (SSG) reforzó el programa de Rastros y Uso Ilegal de clembuterol, con el objeto regular los establecimientos dedicados al sacrificio y faenado de animales y de verificar la aplicación de las buenas prácticas de higiene y manufactura en sus procesos para la obtención de un producto cárnico inocuo, por lo que la Secretaría de Salud realiza estas

acciones a través de la Dirección General de Protección contra Riesgos Sanitarios.

El titular de la dependencia, Daniel Díaz Martínez, informó la Dirección General ha participado en reuniones con SDayR, **SAGARPA**, IPLANEG y autoridades Municipales para dar seguimiento a los proyectos de regionalización de los rastros “Rastro TIF metropolitano de la Región León, Silao, San Francisco y Purísima”, “Rastro TIF Laja Bajío que involucra a los municipios de Celaya, Apaseo el Alto, Apaseo el Grande, Comonfort, Celaya, Villagrán y Cortázar” y “Rastro TIF Metropolitano Moroleón, Yuriria y Uriangato”.

Díaz Martínez dijo que se tomaron 233 muestras para determinar usos de clenbuterol en puntos de ventas y otras 55 muestras en rastros y mataderos.

<http://notus.com.mx/secretaria-de-salud-refuerza-el-programa-de-rastros-y-uso-ilegal-de-clembuterol/>

### **Se consolida el chile habanero buscan superar mil hectáreas de siembra**

El cultivo de chile habanero en Tabasco se consolida y su producción va en aumento, así se refleja en sus productores y en cifras de la **SAGARPA**, que colocan a la entidad en el plano nacional con 800 hectáreas sembradas, pues solo en 2017 se tuvo una producción de 2,671 tons., siendo el cultivo de mayor valor comercial, aunque hay comunidades en los 17 municipios que los pequeños productores cosechan chile dulce y güero, reveló Antonio Rodríguez Jiménez, investigador de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT). De acuerdo al investigador, en Tabasco, al igual que en el resto de las entidades federativas, este cultivo va en aumento, que hoy cuenta con una superficie sembrada cercana a 800 has., que se prevé incrementar hasta superar las mil hectáreas.

También, dijo que el consumo de pescados y mariscos en Tabasco en la Semana Santa, es una oportunidad para productores del sector pesquero, que igual se dedican a producir chile, por la alta demanda que se tiene de este fruto, para acompañar los alimentos.

<https://www.diariopresente.mx/tabasco/se-consolida-el-chile-habanero-buscan-superar-mil-hectareas-de-siembra/207960>

### **Con veda o sin veda se seguirá pagando adeudos a productores; Melhem.**

El diputado federal Edgar Melhem Salinas, anuncio que a un y que el proceso electoral, este no se suspenderá el pago del adeudo a productores de todo el estado. Esperamos que **SAGARPA** responda con responsabilidad, y que se pague a todos los productores que se les deba de treinta mil pesos a hacia abajo, indico. En el tema vacacional se respetara su descanso, entendiend que regresando redoblaran, esfuerzos para continuar con los trámites pendientes. También se le hace un señalamiento al gobierno del estado, para que continúe con su proceso de pago, y no buscar justificar la manera de

suspender los procesos de pago por el proceso electoral. Por otro lado nos comprometemos los diputados federales, a estar pendientes de que **SAGARPA** cumpla con los convenios firmados con las organizaciones. Precisamente en el tema de los productores de la región, de San Fernando los cuales tienen la plena confianza de que la federación les pague, finalizó.

<http://www.noticiasdetampico.mx/tamaulipas/con-veda-o-sin-veda-se-seguira-pagando-adeudos-a-productores-melhem>

### **Entrega Gilberto Zarco apoyos a 18 comunidades de Huetamo del programa PESA**

Con el objetivo de mejorar la seguridad alimentaria y disminuir los niveles de pobreza en las zonas marginadas rurales, el presidente municipal de Huetamo, Mich., Gilberto Zarco Saucedo, hizo entrega de diversos apoyos a población de 18 comunidades que resultaron beneficiados dentro del programa Proyecto Estratégico para la Seguridad Alimentaria (PESA), y en la entrega de apoyos, el alcalde dijo que estos apoyos fueron gestionados a través de la **SAGARPA**, con la prioridad favorecer a las zonas rurales, que beneficia a la población de escasos recursos y trabajadores del campo.

<http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n39654>

## SECTOR AGROPECUARIO

**Precio del huevo, a la baja en el país.-** El procurador Federal del Consumidor, Rogelio Cerda Pérez, manifestó que el precio del huevo tiende a bajar e, incluso, en algunas ciudades se observa una disminución en su costo. Citó de ejemplo que en Cuernavaca el paquete con 18 piezas de huevo blanco se ajustó a la baja 0.3%, al pasar de 42 pesos en la primera semana de enero a 41.80 en la segunda semana de marzo. Según la dependencia, se espera que el costo de la principal proteína de los mexicanos disminuya, derivado de una mayor producción. **Excélsior, 3 dinero**

**Reta EU a China: no hay marcha atrás en aranceles.-** China ha pedido a Estados Unidos que de marcha atrás con los aranceles y amenazó con represalias, apuntando a las exportaciones agrícolas estadounidenses. **Ovaciones, 4**

**En México, primera estación de biogas de nopal del mundo.-** La primera estación en México y el mundo de biogás generado a partir del nopal se encuentra lista para comercializar ese combustible alternativo a un precio de 12 pesos por metro cúbico (equivalente a un litro), con el mismo rendimiento que la gasolina, pero 33 por ciento más barato y sin emitir contaminantes. "El rendimiento es exactamente

igual que la gasolina, porque aquí lo importante es el poder calorífico que tiene; una vez que es sometido a un proceso de limpieza y que alcanza un porcentaje de 97 por ciento de contenido de metano, está listo para ser utilizado por cualquier vehículo, de cualquier modelo. Éste es superior a la gasolina, porque es más barato y no crea gases de efecto invernadero, no contamina el medio ambiente", destacó Miguel Aké, director técnico de Nopalimex. La innovadora estación se encuentra al pie del "reactor" que genera ese biocombustible, ubicado en la localidad de Camémbaro, en el municipio michoacano de Zitácuaro. Para que un vehículo pueda andar con biogás, el dueño requiere realizarle una conversión en la entrada de combustible del vehículo y adaptarle un tanque, cuyo proceso puede costar entre 25 y 30 mil pesos. La presidencia municipal ya firmó una carta de intención con Nopalinamex para suministrar el biogás a la flota del ayuntamiento.- **Milenio, 38**

**Detonan a proveedores locales.-** Ante la fuerte volatilidad del mercado cambiario ocasionado por la incertidumbre en cuanto a la renegociación del TLC y elecciones presidenciales, entre otros aspectos, algunas empresas buscan cada vez más que sus proveedores y por tanto sus insumos sean nacionales, tal es el caso de Griffith Foods. "Uno de los objetivos de este año es desarrollar proveeduría nacional", agregó en el marco del Encuentro Agroalimentario, organizado por el clúster del sector. Como resultado de este interés, la compañía impulsó a cuatro de sus proveedores regios a participar en el Proyecto Integral para el Desarrollo Económico del Sector Agroindustrial, organizado por el Clúster Agroalimentario, y participó en los encuentros de vinculación con las otras 21 empresas que participaron.- **Reforma, 3 neg**

**Sistema neoliberal genera niveles de pobreza en el mundo y México.-** Tras hacer un recuento de la riqueza natural con la que cuenta el país como la agricultura, pescadería, ganadería y que incluso México es el primer productor de plata a nivel mundial, dijo que "nuestro país no carece de materia prima sobre la que el hombre pueda trabajar y generar mercancías de valor, el problema es el gran desempleo que existe y los malos salarios". La población apta para trabajar es de 80 millones, de los cuales 60 están en el trabajo informal y solo 20 trabajan en el empleo formal, pero con un salario de hambre, que no alcanza para mantener a su familia". **El Día, 3**

## INFORMACIÓN GENERAL

**Morena y PRI escalan debate por Aeropuerto.-** La exministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Olga Sánchez Cordero, quien estará encargada de

la estrategia judicial para ajustar o anular los contratos implicados en la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM), recomendó a las empresas detener sus inversiones en esta obra hasta que se dé la transición de gobierno, porque Obrador ha dejado clara su intención de cancelar los contratos que atenten contra la nación. **Sol de México, pp y 8**

**Lista, batería de spots a 5 días de que inicien campañas.-** En la víspera de que inicien las campañas, los aspirantes presidenciales de las coaliciones PRI, PVEM y Nueva Alianza, José Antonio Meade; PAN, PRD y MC, Ricardo Anaya; y de Morena, PT y PES, Andrés Manuel López Obrador, enviaron al INE los primeros spots con los que pedirán el voto a los ciudadanos. En uno de los videos, Meade Kuribreña destaca que ha "combatido la corrupción" toda su vida y ofrece un gobierno "decente". El aspirante presidencial del PAN, Ricardo Anaya, lanza un spot en el que asegura que "el PRI ya se va". Andrés Manuel López Obrador señala en un spot que quieren espantar al pueblo de México diciendo que si gana la Presidencia de la República, México va a ser como Venezuela. "Nosotros nos inspiramos en lo mejor de nuestra historia nacional. Ni Chavismo, ni trumpismo, sí juarismo, maderismo, cardenismo, mexicanismo. Que no te asusten, ten confianza, yo no te voy a fallar". Para el periodo de campañas, del 30 de marzo al 27 de junio, las coaliciones electorales, los aspirantes independientes y las autoridades electorales dispondrán de casi 28.9 millones de spots (28 millones 879 mil 40 anuncios).- **El Universal, pp / 8-A**

**Aventaja Víctor Hugo Romo por 16 puntos en la Miguel Hidalgo.-** El candidato de la coalición Juntos Haremos Historia -integrada por Morena y los partidos del Trabajo (PT) y Encuentro Social (PES)- a la alcaldía de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo Romo Guerra, encabeza las preferencias electorales sobre su principal contrincante, la panista Margarita Martínez Fisher, quien se encuentra debajo por 16 puntos porcentuales, según la más reciente encuesta de la firma Buendía y Laredo realizada para La Razón. El resultado del sondeo coloca en primer lugar a Romo con una intención del voto del 43%, seguido de Martínez Fisher de la alianza PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, quien es respaldada por 27% de los encuestados. Y, muy por debajo aparece Pablo Orozco de la Garza, del PRI, con 3%. La encuesta de opinión en Miguel Hidalgo que se elaboró del 17 al 21 de marzo, a través de 800 entrevistas efectivas arrojó que el candidato morenista -quien ya gobernó esa demarcación bajo la bandera del PRD- es percibido como el que cuenta con mayor experiencia para gobernar, es cercano a la gente, genera más confianza, conoce las necesidades de los habitantes de la demarcación, quiere ayudar a las personas, cumple sus promesas y es el más honesto.- **La Razón, pp-12**